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  Добавление 
 
 

  Директивные указания для программы по преступности 
Управления Организации Объединенных Наций 
по наркотикам и преступности и роль Комиссии 
по предупреждению преступности и уголовному 
правосудию в качестве ее руководящего органа, 
включая административные вопросы, вопросы 
стратегического управления и бюджетные вопросы 
 
 

1. На своем 7-м заседании 17 апреля Комиссия рассмотрела пункт 7 повестки 
дня, озаглавленный "Директивные указания для программы по преступности 
Управления Организации Объединенных Наций по наркотикам и преступности и 
роль Комиссии по предупреждению преступности и уголовному правосудию в 
качестве ее руководящего органа, включая административные вопросы, вопросы 
стратегического управления и бюджетные вопросы".  

2. Для рассмотрения пункта 7 повестки дня Комиссии были представлены 
следующие документы: 

  а) доклад Директора-исполнителя о деятельности Управления 
Организации Объединенных Наций по наркотикам и преступности 
(E/CN.7/2008/3-E/CN.15/2008/3); 

  b) записка Генерального секретаря, препровождающая доклад Совета 
попечителей Межрегионального научно-исследовательского института 
Организации Объединенных Наций по вопросам преступности и правосудия 
(E/CN.15/2008/13); 
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  с) доклад Директора-исполнителя о вопросах финансирования и 
финансовых затруднениях, испытываемых Управлением Организации 
Объединенных Наций по наркотикам и преступности при осуществлении 
возложенных на него задач, и первоначальном анализе путей и средств 
улучшения финансового положения (E/CN.7/2008/11-E/CN.15/2008/15); 

  d) доклад Директора-исполнителя о программах и инициативах, которые 
будет осуществлять Управление Организации Объединенных Наций по 
наркотикам и преступности в течение двухгодичных периодов 2008-2009 и 2010-
2011 годов (E/CN.7/2008/12-E/CN.15/2008/16); 

  e) записка Генерального секретаря о назначении членов Совета 
попечителей Межрегионального научно-исследовательского института 
Организации Объединенных Наций по вопросам преступности и правосудия 
(E/CN.15/2008/17); 

  f) записка Секретариата о резолюциях и решениях по вопросам 
предупреждения преступности и уголовного правосудия, принятых в период 
2003-2007 годов, в которых Управлению Организации Объединенных Наций по 
наркотикам и преступности предлагалось принять соответствующие меры 
(E/CN.15/2008/18); 

  g) доклад Директора-исполнителя об отступлениях от стандартной 
13-процентной нормы расходов на вспомогательное обслуживание программ в 
период 2005-2007  годов (E/CN.7/2008/14-E/CN.15/2008/19).  

3. С заявлением выступил Председатель Комиссии. С вступительным 
заявлением выступил исполняющий обязанности руководителя Отдела анализа 
политики и связей с общественностью ЮНОДК. Заявление сделал также 
представитель Секретариата. С заявлениями выступили наблюдатель от 
Словении (от имени Европейского союза) и представители Канады, 
Соединенных Штатов и Японии. Заявление сделал также наблюдатель от 
Мексики. С заявлением выступил также наблюдатель от Европейской комиссии.  
 
 

  Ход обсуждения 
 
 

4. Заслушав вступительное заявление Председателя, Комиссия рассмотрела 
вопрос о назначении двух кандидатов в члены Совета попечителей 
Межрегионального научно-исследовательского института Организации 
Объединенных Наций по вопросам преступности и правосудия, срок 
полномочий одного из которых предлагалось продлить, а второй кандидат 
предлагался в качестве нового члена Совета.  

5. В своем вступительном заявлении исполняющий обязанности руководителя 
Отдела анализа политики и связей с общественностью обратил особое внимание 
на усилия Управления Организации Объединенных Наций по наркотикам и 
преступности, направленные на согласование стратегии ЮНОДК на период 
2008-2011 годов1 с помощью таких общих для всего Секретариата инструментов, 
как двухгодичный план по программам на период 2010-2011 годов и сводный 
бюджет на двухгодичный период 2008-2009 годов. Он отметил, что сводный 

__________________ 

 1  Резолюция 2007/12 Экономического и Социального Совета, приложение. 
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бюджет, одобренный Комиссией по наркотическим средствам на ее 
возобновленной пятидесятой сессии и Комиссией по предупреждению 
преступности и уголовному правосудию на ее возобновленной шестнадцатой 
сессии в ноябре 2007 года, стал первым шагом к обеспечению того, чтобы 
результаты и области достижения результатов, определенные в стратегии на 
период 2008-2011 годов, поддавались оценке на основе соответствующих 
показателей достижения. Он представил предложенный двухгодичный план по 
программам (А/63/6 (Prog.13)), отметив тот факт, что стратегия на период 
2008-2011 годов является одним из основных документов, в котором 
возложенные на ЮНОДК задачи распределены по трем направлениям 
(верховенство права, анализ политики и тенденций и профилактика, лечение, 
реинтеграция и альтернативное развитие), а стратегические рамки и сводный 
бюджет будут тесно увязаны с утвержденной организационной структурой 
ЮНОДК и распределением ресурсов. Он представил доклад Директора-
исполнителя о деятельности Управления Организации Объединенных Наций по 
наркотикам и преступности (E/CN.7/2008/3-E/CN.15/2008/3) и доклад 
Директора-исполнителя о программах и инициативах, которые будет 
осуществлять Управление Организации Объединенных Наций по наркотикам и 
преступности в течение двухгодичных периодов 2008-2009 и 2010-2011 годов 
(E/CN.7/2008/12-E/CN.15/2008/16). 

6. Другой представитель Секретариата заметил, что лишь в очень немногих 
программах Организации Объединенных Наций бюджет и структура 
финансирования раздроблены в такой же мере, как в ЮНОДК. Несмотря на 
наличие комплексной программы работы, ЮНОДК располагает отдельными 
фондами добровольных средств на программу по наркотикам и программу по 
преступности, бюджеты которых утверждаются разными комиссиями. Вместе с 
тем Генеральная Ассамблея утвердила общий регулярный бюджет для 
программы по наркотикам и программы по преступности. Каждый из фондов 
добровольных средств имеет три составляющих: средства общего назначения, 
или нецелевые средства; средства специального назначения, или целевые 
средства; и расходы на вспомогательное обслуживание программ из средств 
специального назначения. Объем поступающих нецелевых взносов не отвечает 
потребностям ЮНОДК, особенно в том, что касается сети отделений на местах. 
Средств из регулярного бюджета и средств общего назначения не достаточно для 
того, чтобы обеспечить осуществление программ и устойчивость мероприятий 
ЮНОДК, осуществляемых за счет средств специального назначения. В то время 
как объем добровольных целевых взносов вырос весьма существенно, что 
можно расценивать как свидетельство доверия к программе, объем ресурсов из 
регулярного бюджета не изменился в абсолютном выражении, а объем 
нецелевых средств сократился. Таким образом, проблема заключается не в 
общем уровне финансирования, который имеет тенденцию к повышению, а в 
соотношении имеющихся финансовых ресурсов. Особые проблемы обусловлены 
сокращением средств общего назначения в абсолютном и процентном 
выражении и сохраняющейся ограниченностью базы доноров. В докладе 
Директора-исполнителя о вопросах финансирования и финансовых 
затруднениях, испытываемых Управлением Организации Объединенных Наций 
по наркотикам и преступности при осуществлении возложенных на него задач, и 
первоначальном анализе путей и средств улучшения финансового положения 
(E/CN.7/2008/11-E/CN.15/2008/15) на рассмотрение Комиссии представляется 
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ряд возможных путей преодоления этих трудностей, включая учреждение 
межправительственной рабочей группы открытого состава, которая оценит 
сложившееся положение и наметит направления дальнейшей работы. 

7. Ряд представителей отметили комплексный подход, продемонстрированный 
в программных документах ЮНОДК, и подчеркнули, что для борьбы с 
организованной преступностью, которая становится все более сплоченной, 
требуется применять еще более четко согласованный подход.  

8. Ряд ораторов охарактеризовали деятельность по предупреждению 
преступности как одну из ключевых целевых областей, заслуживающих 
всестороннего внимания. В частности, указывалось на необходимость 
активизации усилий по предупреждению организованной преступности и 
коррупции, созданию надежных систем сбора и обработки статистических 
данных по преступности и расширению знаний об организованной 
преступности.  

9. Ораторы с удовлетворением отмечали усилия ЮНОДК по внедрению 
системы управления на основе конкретных результатов и работу его Группы 
независимой оценки. Они подчеркивали необходимость не прекращать усилия 
по реформе системы управления и руководства ЮНОДК, в том числе усилия, 
нацеленные на повышение эффективности, транспарентности и отчетности. Они 
заявили о дальнейшей поддержке предпринятых ЮНОДК инициатив, 
касающихся управления проектным циклом. Было заявлено, что успешное 
осуществление этих инициатив будет способствовать формированию в рамках 
ЮНОДК стремления к достижению конкретных результатов. 

10. ЮНОДК было рекомендовано использовать стратегию на период 
2008-2011 годов в качестве руководства по разработке программ. Один из 
ораторов предложил использовать стратегию в целях рационализации портфеля 
проектов, с тем чтобы сократить количество небольших проектов и программ 
ограниченной результативности. В целом ораторы приветствовали усилия 
ЮНОДК по осуществлению стратегии, предлагая увязывать проекты и 
программы с конкретными результатами, намеченными в стратегии, 
устанавливать четкие сроки и использовать соответствующие показатели 
деятельности. Они предложили также уделять должное внимание задаче 
совершенствования методов управления знаниями, координации и поддержания 
стратегического партнерства. Один из ораторов дал высокую оценку недавно 
достигнутой договоренности о партнерских отношениях между ЮНОДК и 
Фондом международного партнерства Организации Объединенных Наций и 
выразил надежду на то, что такая деятельность по расширению базы доноров 
будет продолжаться. Была отмечена необходимость разработать план 
осуществления в соответствии со стратегией. 

11. По аналогии с решением, принятым Комиссией по наркотическим 
средствам на ее пятьдесят первой сессии, было поддержано предложение о 
создании межправительственной рабочей группы открытого состава для 
совершенствования структуры управления и улучшения финансового положения 
ЮНОДК. Был перечислен ряд областей, на которых рабочая группа могла бы 
сосредоточить свое внимание. 

12. Наблюдатель от Словении, выступая от имени Европейского союза, 
отметил, что партнерство ЮНОДК с другими органами системы Организации 
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Объединенных Наций могло бы способствовать обеспечению согласованности в 
рамках всей системы в контексте текущего процесса реформы Организации 
Объединенных Наций. 

13. Ряд ораторов подчеркнули, что Комиссии по предупреждению 
преступности и уголовному правосудию как одному из руководящих органов 
ЮНОДК важно выполнять возложенную на ее функцию выработки директивных 
указаний для программы ЮНОДК по преступности и контроля за ее 
деятельностью, которая не всегда выполнялась в полном объеме. 

14. Один из представителей указал, что ЮНОДК следует принять все меры к 
тому, чтобы любые мероприятия, связанные с новыми программными задачами 
противодействия преступности, были увязаны в первую очередь с Конвенцией 
об организованной преступности и Конвенцией против коррупции, и чтобы с 
государствами-членами проводились надлежащие консультации при разработке 
новых инициатив, нацеленных на повышение авторитета этих двух конвенций и 
протоколов к Конвенции об организованной преступности, а также чтобы такие 
шаги предпринимались в консультации с соответствующими конференциями 
государств – участников этих конвенций. В этой связи другой оратор отметил, 
что необходимо провести углубленное обсуждение этого вопроса, с тем чтобы 
обеспечить принятие надлежащих последующих мер в связи с активизацией 
деятельности в результате осуществления Глобальной инициативы по борьбе с 
торговлей людьми. 

15. Ряд ораторов выразили обеспокоенность в связи с мандатами ЮНОДК, 
которые остаются невыполненными, как следует из записки Секретариата о 
резолюциях и решениях по вопросам предупреждения преступности и 
уголовного правосудия, принятых в период 2003-2007 годов, в которых 
Управлению Организации Объединенных Наций по наркотикам и преступности 
было предложено принять соответствующие меры (E/CN.15/2008/18). 

16. Одна из ораторов, высказывая свои замечания относительно организации 
сессий Комиссии, отметила, в частности, что на каждой сессии Комиссия 
определяет пункты повестки дня и темы для обсуждения на своей следующей 
сессии, и время, выделяемое для проведения предсессионных консультаций, 
должно в полной мере использоваться Комиссией. Она подчеркнула, что 
государствам-членам следует соблюдать принятое ранее Комиссией решение о 
заблаговременном представлении проектов резолюций, с тем чтобы 
представители могли провести надлежащие консультации со своими 
правительствами. Она настоятельно призвала государства-члены включать в 
состав своих делегаций специалистов, которые могут вносить существенный 
вклад в работу Комиссии и уполномочены принимать решения. 

17. Один из ораторов выразил обеспокоенность в связи с тем, что ЮНОДК, как 
представляется, уделяет меньше внимания Восточной и Юго-Восточной Азии, и 
выразил надежду на то, что деятельность в этом регионе будет активизирована. 

18. Ряд представителей высоко оценили обязательство ЮНОДК изыскивать 
прогнозируемые и стабильные источники финансирования и приветствовали 
учреждение межправительственной рабочей группы открытого состава по этим 
вопросам. Для ЮНОДК получение надлежащих финансовых ресурсов, в том 
числе взносов средств общего назначения, имеет важное значение. Из-за того, 
что ЮНОДК выделяется менее 1 процента средств из регулярного бюджета 
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Организации Объединенных Наций, деятельность Управления слишком сильно 
зависит от целевых добровольных взносов. Один из ораторов отметил, что 
обеспечение более высокой степени транспарентности в финансовых вопросах 
позволит повысить эффективность программ ЮНОДК и может привести к тому, 
что Управлению будет выделяться больше средств из регулярного бюджета 
Организации Объединенных Наций. Один из ораторов выразил обеспокоенность 
в связи с ориентировочной моделью финансирования, предлагаемой в докладе 
Директора-исполнителя в качестве одного из вариантов для рассмотрения 
Комиссией, и подчеркнул, что добровольные взносы должны оставаться 
добровольными. Другой оратор согласился с ним и выразил надежду на то, что 
крупные взносы средств общего назначения, которые его правительство вносит 
на протяжении ряда лет, будут способствовать также обеспечению достаточного 
финансирования отделений на местах, в том числе в Восточной и Юго-
Восточной Азии. 

19. Другой оратор высказала мнение, что используемая ЮНОДК модель 
финансирования не действует и что целый ряд мандатов остаются 
невыполненными. Она предложила определить степень приоритетности 
мандатов и просить Пятый комитет и Консультативный комитет по 
административным и бюджетным вопросам найти решение для выхода ЮНОДК 
из сложившегося сложного финансового положения. Следует также подумать об 
использовании метода объединения финансовых ресурсов и использования 
определенной доли всех взносов в качестве средств общего назначения. Вместе с 
тем ориентировочная модель финансирования также требует более глубокого 
изучения, а предложение о созыве конференции для объявления взносов в виде 
средств общего назначения вряд ли может быть реализовано, поскольку такие 
конференции, как правило, проводят в случае возникновения какого-либо 
кризиса или чрезвычайной ситуации. 

20. Один из ораторов с интересом отметил идею проведения совместных 
сессий Комиссии по наркотическим средствам и Комиссии по предупреждению 
преступности и уголовному правосудию для рассмотрения сводного бюджета и 
заметил, что таким образом можно было бы уменьшить нагрузку, которая 
ложится на Секретариат, и высвободить ресурсы для проведения других 
совещаний. 

 
 

 


